

DIARIO

DE PALMA



del viernes 20 de

marzo de 1812.

Los Dolores de nuestra Señora, Santa Eufemia, y San Niceto mártir.

Quarenta Horas en la iglesia de San Cayetano, dedicadas al glorioso patriarca San Joseph: exposicion por la mañana á las seis y cuarto, y se reserva por la noche á las siete.

Anima.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT.Y ADMÓSF.
7 de la mañana.	7 grad.	27 p. 9 l.	O. nublado.
12 del dia.	9 grad.	27 p. 9 l.	S. cubierto.
5 de la tarde.	9 grad.	27 p. 9 l.	Idem lluvia de dia.

Conclúyese la oda.

Que combatir hermano con hermano
 Aunque justa razon hoy lo autoriza
 Es siempre un proceder muy inhumano;
 El alma se horroriza

Al contemplar los míseros despojos
 De tan funesto arrojó;

El amigo la muerte da al amigo,
 Y el padre al hijo infiel duro castigo.

Esta es ¡oh Americanos! nuestra suerte,

¿Os es odiosa ya nuestra alianza?

Temed que del eterno el brazo fuerte

Dé á la España venganza:

Ya el rayo cae , ya su voz resuena,
 Mi sangre late apenas....
 Suelto la lira , y olvidando el canto
 Doy rienda suelta al doloroso llanto.

NOTA. La victoria que se celebra en esta composicion es la que se refirió en los diarios de Palma de 15 y 16 de diciembre próximo pasado. Algunas consideraciones de mis muchos defectos me han impedido hasta ahora el publicarla. Ahora lo hago en obsequio de la buena causa y con la firme esperanza de que el público perdonará mis yerros considerando mi buena intencion.

J. R.

ESTADOS-UNIDOS.

Filadelfia 28 de noviembre de 1811.

Escriben de las Antillas que á fines de octubre próximo pasado se descubrió en la Guadalupe una conjuracion de franceses afectos á Bonaparte para apoderarse de la isla. Una hora antes de executarse el proyecto , se descubrió en la ciudad de Pointe-á-Pitre , y los principales de los conjurados fueron presos y ajusticiados.

En Jamayca se ha arrestado á un comerciante ingles llamado Sehau , por haber tenido alguna correspondencia secreta con Rigaud , uno de los tres caudillos de los negros y gente de color de la isla de Sto. Domingo. Se ha dicho que Rigaud habia muerto, pero no se sabe de positivo. Christóbal , que se intitula *emperador de Haiti* , tiene bloqueado por mar y tierra á Puerto-Príncipe , capital de su adversario Petion. (*Gazeta de la Regeucia.*)

ESPAÑA.

México 26 de noviembre de 1811.

Habiendo tenido aviso el señor Virey á las 11 de la noche del 2 de agosto de que estaba tramada para la tarde siguiente una conspiracion dentro de la misma capital ; lo notició á la junta de seguridad pública , cuyos ministros lograron en breve descubrir y arrestar á los principales autores de ella. Era el proyecto apoderarse el dia 3 por la tarde de la persona del Virey en el paseo de la Viga, y entregarlo en Zitáquaro al cabecilla Ignacio Rayon, prender á los ministros de la real audiencia, al intendente y demas

empleados, apoderarse de los fondos públicos para entregarlos al ejército de Rayon, y saquear y robar á discrecion las casas de los vecinos. Sustanciada la causa en debida forma, fueron condenados por sentencia del 27 del mismo agosto, el licenciado Don Antonio Ferrer, abogado de esta real audiencia, Ignacio Cataño y Joseph Mariano Ayala, cabos de granaderos del regimiento del Comercio, Antonio Rodriguez Dongo, Félix Pineda y Joseph Mariano Gonzalez, á la pena ordinaria, que se executó el 29 del mismo: Christóbal Morante, Felipe Pisa Barbosa y Juan Litama á 10 años de presidio, y despues destierro perpetuo de toda la América é Islas adyacentes; Don Juan Joseph Pasapera, á D. Joseph Gabriel Roncal y D. Pedro Espinosa á cinco años de presidio é igual destierro; y Maria Guadalupe Gonzalez á un año de reclusion. = El licenciado Ferrer, poco antes de morir, puso y remitió á sus jueces un papel en detestacion de sus crímenes, en el qual, manifestando sus errores, amonesta á sus conciudadanos la subordinacion al legítimo gobierno; y pidió á los mismos ministros, que pasándola á manos del Sr. Virey, le suplicasen en su nombre que la hiciese publicar para que sirviese de escarmiento á otros, como se verificó en la gazeta de esta capital el dia mismo en que debia sufrir la pena de su delito. = El fidelísimo vecindario de esta capital y el de todo el reyno, luego que tuvo noticia de haberse descubierto esta conspiracion, se apresuró á dar gracias al Altísimo por haberlos libertado de tan horrorosa desgracia, y á felicitar al Sr. Virey, aprovechándose de esta ocasion para manifestar su adhesion á la justa causa y su odio á la insurreccion, que tantos y tan graves males ha causado en este reyno. El ayuntamiento de esta capital quiso ademas perpetuar este feliz acontecimiento, grabando en las casas de él una inscripcion; el consulado ofreció 20 pesos fuertes, que fueron aceptados, para premiar al que dió el primer aviso; y el gobernador eclesiástico circuló órdenes, para que en todas las iglesias del arzobispado se cantase una misa en accion de gracias. Los RR. obispos, cabildos y ayuntamientos de la Puebla, Vera-Cruz, Oaxaca y otros, así como diferentes corporaciones, xefes civiles y militares, y varios regimientos felicitaron igualmente al señor Virey, renovando con esta ocasion las protestas de sacrificarse en defensa de la patria y de los derechos de nuestro amado monarca FERNANDO VII. El señor Virey contextó á todos con afectuosas expresiones de agradecimiento, y dirigió á los habitantes del rey-

no una proclama en la qual manifiesta su resolucion de corresponder á los deseos que todos generalmente le han manifestado , con toda la energía y teson que exíge el cargo de conservar en paz y subordinacion al legítimo gobierno esta preciosa parte del territorio español.

De órden del Sr. Virey se han publicado igualmente en la gazeta de esta capital los manifiestos que antes de sufrir la pena de muerte á que fueron condenados , hicieron los cabecillas , cura de Dolores , bachiller D. Miguel Hidalgo , y licenciado Don Ignacio de Aldama ; en los quales , despues de detestar publicamente sus errores , amonestan á sus secuaces , que escarmentando en la suerte que justamente les ha cabido , vuelvan á la subordinacion que exígen la religion y la justicia ; y concluyen suplicando que se publiquen , tanto para acallar sus conciencias , como para servir de escarmiento á otros.

El 9 de septiembre se presentó en ceremonia al señor Virey el ayuntamiento de esta capital , y le entregó los despachos y las insignias de la gran cruz de la órden de Carlos III, con que habia sido condecorado , y que el mismo ayuntamiento habia solicitado de las Córtes generales y extraordinarias , para podérselas presentar en su nombre , como una prueba de su justo aprecio y agradecimiento. *(Idem.)*

P A L M A.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Alicante en 2 dias , el patron Juan Borut . ibizenco , xabeque el Carmen , con esparto.

De Valencia en un dia , el patron Ramon Llobera , valenciano , laud la Virgen de la Buena Guia , en lastre.

Aviso. Hoy á las quatro de la tarde se despacha la correspondencia para Calella.

Venta. El que quiera comprar unas casas con sus baxos y altos , pozo y corral , sitas en la parroquia de Sta. Cruz , acuda á Juan Vidal , maestro albañil , que vive cerca del quartel de la calle de S. Pedro , con quien se tratará del ajuste.

Alquiler. El que quiera alquilar una casa que tiene dos pisos , acuda á Miguel Vidal , maestro albañil , que vive en la plazuela de D. Nicolas Dameto , cerca de la Quartera.